

J. L. ESTELEIHO
 DIRECTOR
 REDACCIÓN
 Calle de San Bartolomé, núm. 32
 Teléfono n.º 6
 PRECIOS DE ABONO

Ua mes: En España	1'25
Ultramar	1'50
Extranjero	3'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS
 FUNDADOR-PROPIETARIO
 ADMINISTRACIÓN
 Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
 Telegramas: HORA-PALMA.
 Anuncios, reclamos y comunicados
 CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10
 Número suelto . . . ptas. 0'05
 Id. atrasado . . . 0'10

Crónica musical

Una excursión artística á Barcelona

Impresiones agradables.—Progreso de la música en Cataluña.—El compositor Enrique Granados.—Carácter de sus obras.—El Teatro Ítalo.—«Blanca Flor».—El violinista Orickboom.—El maestro Mertens.—El músico mallorquín Antonio Noguera.—«El Orfeó Catalá» y los orfeones valencianos.—Expresión de agradecimiento.

Las representaciones de *La Walkyria* fueron la causa ocasional que me llevó á Barcelona, donde he tenido ocasión de disfrutar impresiones que no olvidaré nunca.

Dejando á un lado la obra de Wagner, de la cual ya se ocupan *Las Provincias* aparte, sólo es mi ánimo reflexionar algunas de las referidas impresiones, nacidas al contemplar aquel movimiento poderoso de arte que en dicha ciudad se está desarrollando, haciendo comprender que allí hay actividad, amor al estudio, al trabajo, completa veneración por las manifestaciones artísticas.

He podido pasar momentos de agradabilísima confraternidad entre entusiastas artistas (talentos cultivados y que rinden culto á las bellas-arts con fervor), veladas en que se han realizado manifestaciones seriamente interesantes, audiciones de las obras de los grandes músicos, á las que van unidos los nombres de Enrique Granados, Joseph Mertens, Mathien, Orickboom, Antonio Noguera, Lafarge, y tantos otros, á quienes debo no poco agradecimiento por su cariñosa acogida.

Como sólo es mi propósito hablar de mi arte predilecto, la música, haré especial mención del estado en que ella se encuentra en la Ciudad Condal. Existe allí un impulso vigorosísimo, una vida exuberante y robusta, en este respecto, que lleva en sí todo el entusiasmo de la juventud y la convicción del talento. Por una parte, el estudio profundo de los procedimientos musicales, «clásicos» y modernos, colocan al artista á la altura del nivel contemporáneo. Por otra, el espíritu popular hondamente sentido, ha creado una generación de discípulos de Pedrell (como Millet, Granados, Noguera, etc.), que forman hoy un núcleo de artistas notabilísimo.

Entre todos ellos, descuella el que está llamado á ser, sino lo es ya, primerísima figura en nuestro arte musical: Enrique Granados.

Temperamento sutilísimo y altamente poético este, que une á la ciencia más depurada la frescura de ideas más exquisitas que puede imaginarse.

Sincero, sumamente sincero, como músico y como hombre, toda la efusión de su temperamento aparece de lleno en las obras que escribe, originales, sentidas; dignas de su tiempo, y con un sello especial de juventud y de vida como no he visto en ninguno de los «jóvenes» que hoy se dedican al arte de los sonidos. El autor de *Maria del Carmen* nunca cesa de trabajar. Sus últimas obras revelan un talento en proceso ascendente, y gracias á su simpática acogida, he podido conocer creaciones inéditas que no tardarán en añadir nuevos laureos á su autor. Entre ellos, merece especial mención una hermosísima *suite* sobre aires gallegos, páginas poéticas, de inspiración intensa, que hacen pasar rápidamente ante nuestros ojos todos los paisajes de aquellos países, con su agreste aroma y los melancólicos cantos de sus habitantes. Oí también unas interesantes páginas escritas para el piano *pedalier*, que producen sonidos análogos al *clavicin*, y no puede darse nada tan delicado, tan suave como estas impresiones característicamente. Verdaderamente, se siente pasar al escucharnos, el espíritu de Rameau ó de Scarlatti, ó de algún predecesor de éstos, que os hacen sentir el misterioso encanto de aquellas combinaciones deliciosas de sonidos.

Por favor deferente, puede gozar de las primicias de una representación en el «Teatro Ítalo», asociación donde se «hace» arte verdad, sin industrialismos ni falseamientos que lo desvirtúan. En el bonito Teatro Lírico (que es, puede decirse, la casa social de los artistas) se representaron *El Interior*, de Mærtlinck y una canción popular puesta en acción (como rezaba el título), *Blanca Flor*, letra de Gual y música de Granados.

Esta obra es una impresión corta, pero original; aligerada de algunas repeticiones inútiles la letra, y bien representada, no puede menos de hacer «excelente efecto». Toda ella está «envuelta» por sentidas melodías de carácter popular, sin afectación franco, lleno de vida, como Granados sabe sentir; especialmente la canción (una melodía sencilla é inspiradísima) y el final, momento en que la esposa fiel reconoce á su marido, que vuelve tras larga ausencia, y juntos se dirigen al palacio, son dos joyas musicales que sólo deseo sean conocidas, por el grado de emoción que tienen y el «sabor» á tradición popular, que de ellas se desprende.

También tuve la fortuna de oír los ecos del violín de Orickboom, el inspirado artista belga, que ha dado á Barcelona un impulso hasta hoy no conocido, introduciendo entre los ejecutantes la escuela brillante de los Ysaye, y acostumbrando al gusto público á comprender las verdaderas tradiciones clásicas. En su amable hospitalidad, me permitió reconocer su indiscutible talento, su interpretación profunda y poética de las obras de los grandes maestros, siendo incomparable en la «versión» de Beethoven, al que muestra con toda su grandeza emocional, y lo mismo en los autores y estilos más diferentes, desde Bach á Saint Saens. No he oído nunca, lo declaro ingenuamente, las sonatas para violín solo de Bach, interpretadas con el talento y la maestría de Orickboom.

El cual no sólo es violinista notable, sino director de orquesta excelentísimo. Gracias á él, Barcelona va teniendo una escuela de violín, y en los conciertos y en *La Walkyria* mismo, se ha podido apreciar la influencia del distinguido artista.

Como su compatriota Joseph Mertens, resulta de un trato íntimo y franco, de esos que enseguida ganan vuestra amistad y os hacen conocer el mérito verdadero, del que siempre se puede aprender algo.

El maestro Mertens es un simpático y sabio músico, verdadera autoridad ante el ávil, y que une á su ciencia de hábil «conductor» una conversación amabilísima y una sensibilidad extrema. Tanto respeto le merece una obra que considere el momento de la ejecución (y en esto se releva esa veneración por el arte que se ve en los artistas extranjeros), como cosa solemne. Yo le he visto corregir, muda, pero eróticamente, al par que con dignidad, la imprudencia de unos malaventurados violines, que se permitieron hablar; hej! durante un momento en que no tocaban; aquel gesto del director valía más que cien reprimendas chillonas ó decompuestas.

También pude oír composiciones del inspirado músico mallorquín Antonio Noguera, de quien *Las Provincias* se ha ocupado ya, y que tanto impresionaron á los excursionistas del Órfeó de Bellas Artes. En el magnífico *Orfeó Catalá* fueron interpretadas las últimas melodías populares, compuestas por Noguera, y al piano ó otras de sus obras. Es, propiamente, un músico «popular», en todo lo que de más íntimo y poético tiene esta palabra. Un artista completo.

El *Orfeó Catalá* es cosa tan diferente de lo que por Valencia conocemos, que nadie puede figurarse lo que representa esta falange musical, ni lo hermosísimo de su trabajo. Baste decir que se parece á los «clásicos» orfeones como una murga compuesta por acordeones y guitarras se parece á la orquesta de Mancinelli.

¡Cuán fuera de lugar veo yo á nuestras sociedades corales en Valencia, sin seguir la verdadera vía del arte y sólo afectas á lo «exterior», á lo que no es «real»!

Pero noto que me he excedido en la escritura: es tanto lo que he visto, es tanto lo que he apreciado, que todo quisiera decirlo, para que, si estas líneas tienen algunos la paciencia de leerlas, puedan ser germen que despierten en nuestra vida y en nuestros artistas energías que están dormidas ó mal empleadas, en grave perjuicio de la propia cultura.

Sirva también este artículo de manifestación de agradecimiento hacia los notables maestros y artistas que tan efectuosamente han tratado al más modesto de los aficionados que se apasionan por estas cosas de arte.

Tal vez otro día pueda seguir lo que hoy sólo queda concluido con un problemático «se continuará».

EDUARDO L. CHAVARRI.

El ataque á Manila

Pormenores del combate

Conocido es, por los telegramas que publicamos, el origen del ataque de los filipinos á Manila.

El combate tuvo por campo una grande extensión de terreno. Las líneas americanas y las filipinas se extendían en un semicírculo de 17 millas.

La primera escaramuza ocurrió á las nueve menos cuarto de la noche del día 4. Al principio los americanos se limitaron á aguantar el fuego terrible que en toda la línea hacían los filipinos; los yanquis no se atrevían á más hasta ser reforzados. Si en aquellas primeras horas los indígenas hubieran avanzado, sus probabilidades de éxito hubieran sido bastante grandes á juzgar por las descripciones del combate que han telegrafiado los correspondientes ingleses.

A las diez de la noche, recibidos ya los refuerzos en las líneas americanas, empezó el combate en serio, tomando parte en él todas las fuerzas yanquis disponibles.

Los filipinos estaban concentrados principalmente en Calococan, Santa Mesa y Galingatan y á las diez y media recibieron el apoyo de su artillería. Una batería pusieron en Galingatan; pero los americanos apagaron sus fuegos al poco rato. En cambio, un *howitzer* que tenían colocado en la carretera más allá de Santa Mesa hizo gran daño á los yanquis.

A media noche hubo una tregua que no duró más que hasta las cuatro menos cuarto de la madrugada. A dicha hora los indígenas volvieron á abrir un fuego nutridísimo, al que contestaron con brío los americanos. El combate continuó en la oscuridad durante veinte minutos. Al romper el día los americanos avanzaron.

Durante la noche, el *Charleston* y el *Concord*, estacionados cerca de Malabón, estuvieron haciendo fuego contra las trincheras insurrectas de Calococan, y al amanecer el *Mon Amok*, desde cerca de Malaké, empezó á bombardear el flanco izquierdo de las fuerzas insurrectas, mientras otros barcos bombardearon durante algunas horas el flanco derecho.

A las diez de la mañana los yanquis habían tomado á Palampog, Santa Mesa, Paco, Santa Ana, San Pedro de Macati, Pandacan y Pasá. Destruyeron centenares de casas de caña y nipa y se apoderaron del depósito de aguas.

El combate más reñido ocurrió en Paco, donde los insurrectos hicieron gran resistencia. Las casas estaban llenas de tiradores indígenas, desde donde hacían un fuego mortífero, sin respetar ni las ambulancias de la Cruz Roja.

Desalojados con gran trabajo de aquellas casas, é incendiadas éstas, se hicieron fuertes en la iglesia y convento de Paco; desde cuyo piso alto hacían tal fuego que no era posible acercarse al edificio. Al cabo de una hora de intentonas, un grupo de yanquis se precipitó sobre la puerta, y rociando con petróleo el maderamen de la iglesia le prendió fuego. Después empezó el bombardeo del convento.

Los tiradores yanquis cazaban á los infelices insurrectos que, ahogados por el humo, trataban de escapar. Así mataron á 20 y capturaron á 53.

Una de las notas curiosas del combate fué la presencia de igorotes en las filas insurrectas. Combatían con sus arcos y flechas, atacando con gran valentía á la artillería americana, sin dejarse intimidar por los cañones.

Durante la noche hubo varios intentos de asesinato contra oficiales yanquis en Manila.

Imitemos á Dinamarca

(Del *Diario Mercantil*)

Hoy, que tanto se habla de crear organismos que, provocando la exportación, faciliten mercados que garanticen la vida de nuestras fuerzas productoras, nada más pertinente á nuestro objeto que traer á estas columnas un recuerdo de la historia de Dinamarca, porque de él parece ser fiel reflejo el estado á que ha venido España.

A causa de la desastrosa guerra que, en 1864, despojó á Dinamarca de sus

más ricas posesiones, y ante la necesidad de buscar en sus entonces limitadas fuerzas los elementos de vida de que aquel despojo le privara, poniendo en acción todas sus energías, dió poderoso impulso á la agricultura, á la industria y al comercio, y, con el empeño de los pueblos que en el trabajo cifran su felicidad y con el trabajo aspiran á rehabilitarse y reconquistar el puesto que la desgracia les arrebatara en mal hora, logró en pocos años dar extraordinario desarrollo á esas fuentes de riqueza.

Desde 1865 al 75, sin solución de continuidad, nacieron en Dinamarca empresas comerciales importantísimas, entre las que podemos citar «La Compañía de Telégrafos del Norte» y «La Compañía Unida de Vapores». La agricultura dinamarquesa, enérgica y activa como nunca se mostró en aquel país, se propuso dar, y lo consiguió, nuevos y eficaces impulsos á sus intereses, y del cultivo del trigo pasó á la cría de ganado, no tardando mucho los productos de las granjas dinamarquesas en ganar una sólida reputación en el mercado extranjero, cooperando de eficaz modo á semejante crédito la industria con sus notables transformaciones y el comercio con su gestión activa y acertada.

Pero, no obstante todos los progresos realizados y las grandes actividades ejercidas, faltaba la necesaria solidaridad entre los elementos productores. La agricultura y la industria, lo mismo que la navegación y el comercio, cuidaban separadamente de sus intereses y, hasta mirándose en ocasiones con recelo, rehusan toda inteligencia, no considerando, con error manifiesto, que es de necesidad absoluta la cohesión é íntimo enlace de los diferentes factores que forman la riqueza de las naciones.

Impúsose, pues, la necesidad de que un nuevo factor viniera á servir de lazo de unión entre todas las actividades, y de aquí nació la «Asociación Exportadora Dinamarquesa», organismo que bien pronto, armonizando intereses, no sólo mató los recelos, sino que aumentó notablemente el comercio de exportación, imprimiendo gran desarrollo á todas las ramas de la actividad y llevando al mercado universal los productos dinamarqueses, después de una propaganda incansable y eficaz.

Nada muestra más la bondad y excelente gestión de la mentada Compañía, que el aumento que en dos años ha tenido el número de asociados; de 180, ha subido en ese lapso á 392, lo cual evidencia que la Asociación va logrando sus propósitos y obtiene la adhesión de los elementos productores.

Además de llevar al exterior los productos dinamarqueses, el mencionado instituto trata también de llevar á su país la exportación de los países vecinos, utilizando la vía de Dinamarca, apoyando así las líneas de vapores dinamarqueses existentes, y procurando el aumento y extensión de las mismas.

Y, como complemento de esa acertada labor, ha destinado un local á Exposición de muestras, en donde el comerciante extranjero adquiere el conocimiento de la mayor parte de las mercancías, facilitando de este modo el tráfico entre Dinamarca y el exterior.

Véase, pues, con cuánta razón hoy, que España pasa por las negras de una triste situación, semejante á la que sufrió Dinamarca en 1864, decimos en el epígrafe de este artículo: ¡¡ imitemos á Dinamarca, y formando un núcleo de productores, unamos á un fin común las energías y á la vez que nos rehabilitamos á nuestros propios ojos, harémos grande á la Patria.

Almacenes MONTANER
 Sindicatos, 2 á 10 y Milagro, de 1 á 11

TEMPORADA DE CUARESMA — 1899 —

Se han recibido grandes surtidos de toda clase de **GÉNEROS NEGROS** apropiados para vestidos y trajes de Señora y Caballero.

Abundantes colecciones y precios baratísimos. Mantillas y Chales, Blanca y Bruselas

Selecto surtido de Mantones Blancos legítimos

Almacenes Montaner
 Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11

Un autógrafo de Costa

Pan y libertad

La importante revista de Madrid *Zs-paña*, publica un curioso autógrafo del Sr. Costa, en su número correspondiente al día 7 de este mes, titulado «Pan y Libertad» que puede considerarse como cifra y compendio del espíritu que informa la mitad del programa de la Cámara Agrícola del Alto Aragón dice así:

«El que tiene la llave del estómago tiene la llave de la conciencia. Pobreza y libertad son términos incompatibles; por más revoluciones que se fraguen, no se ha librado á un pueblo de la opresión si no se le ha librado de la miseria. La papeleta electoral es un ceño que no se acomoda á la mano del mendigo. «Oza de estado, libra de oro», dice un viejo refrán lleno de la más verdadera filosofía. Y muchos siglos antes la Biblia: «la libertad del hombre está en sus riquezas: para el pobre no hay ley ni justicia: vale más morir que vivir en la indigencia.» Estas verdades valen más que todos los libros de Rousseau, de Montesquieu y de Kant en que se han engendrara las Constituciones modernas.

JOAQUIN COSTA

Concierto económico

La *Gaceta* ha publicado el Real decreto relativo al concierto económico con la provincia de Guipúzcoa, cuya parte depositiva dice así:

Artículo 1.º Se aprueba el concierto para el pago del impuesto transitorio sobre el consumo de luz eléctrica y luz de gas, celebrado entre los representantes de la Diputación provincial de Guipúzcoa y el Director general de Contribuciones indirectas, comisionado al efecto por Real orden del día 10 de Enero próximo pasado.

Art. 2.º En virtud del referido concierto, la Diputación provincial de Guipúzcoa satisfará anualmente, por el concepto expresado, la cantidad de 40.180 pesetas.

Art. 3.º El precio de este concierto será susceptible de aumento ó disminución, si aumentare ó disminuyere la producción del gas ó de electricidad en más del 10 por 100 en las cifras en que se ha estimado la producción actual.

Art. 4.º Para los efectos del artículo anterior, se establece que las 35 fábricas de electricidad existentes obtienen una recaudación por el alumbrado de 286.582 pesetas 25 céntimos, además de 24.562 pesetas, coste del alumbrado público y municipal, que producen las fábricas de los Ayuntamientos de Irún, Tolosa, Hernani, Andosin y Rentería; que las fábricas que producen lo electricidad para su uso propio exclusivamente; consumen en su alumbrado 400.000 kilowatts hora anuales, y que la fábrica de gas de San Sebastián destina 881.588 metros cúbicos, cuyo coste es de 27.697 pesetas 70 céntimos para el alumbrado público y de los edificios y establecimientos municipales y de beneficencia, y 207.341 metros cúbicos para el alumbrado particular, vendidos, sin el impuesto, en 60.383 pesetas 80 céntimos.

Art. 5.º La Diputación provincial de Guipúzcoa cobrará el impuesto objeto de este concierto en la forma que estime más conveniente dentro de las prescripciones legales, pudiendo exigir de los fabricantes las noticias y los datos necesarios para las comprobaciones que juzgue oportunas, con el fin de ocultar cualquier ocultación.

Art. 6.º La duración de este concierto será hasta la terminación del concierto general económico establecido por el Real decreto de 1 de Febrero de 1894, é sea hasta el 30 de Junio de 1908.

Art. 7.º La Diputación provincial de Guipúzcoa entregará en la Administración especial de Hacienda el precio del concierto por cuartas partes dentro del mes siguiente al vencimiento de cada trimestre; pero en el último trimestre de cada año económico, el ingreso de la cuarta parte que correspondía al mismo deberá hacerse antes del día 30 de Junio, y desde luego se verificará la entrega de los plazos ya vencidos del presente año económico. Si la Diputación atrasase el cumplimiento de dichas obligaciones, quedará sujeta á los procedimientos establecidos ó que se establezcan para la cobranza de los débitos á la Hacienda pública.

Casa Perelló
 ALMACEN DE MÚSICA, UNIÓN 19.
 — La Walkyria —
 Opera de Wagner.
 — Yris —
 Opera de Mascagni.
 ambas para piano y canto y piano solo.
 Mandolinas, Bandurrias, Guitarras, Laúdes, Acordeones, Ocarinas, etc. Toda clase de Música española y extranjera.
 La casa que vende más barato.
Casa Perelló—Unión 19, Palma

LA POLITICA

EL SEÑOR SILVELA

Declaraciones políticas

La Reforma publica las declaraciones del Sr. Silvela, que previamente había anunciado.

El jefe de los conservadores empieza por juzgar de gran interés las manifestaciones hechas últimamente por los señores Martínez Campos, Blanco, Primo de Rivera y López Domínguez.

Niega en absoluto que existan diferencias de criterio entre él y el general Polavieja.

Rechaza el calificativo de clericalismo que tan injustamente han dado a las aspiraciones del marqués de Polavieja determinados elementos, y dice que no puede subsistir la falsa especie propalada de que el general Polavieja se halla en relaciones políticas con los obispos y las órdenes religiosas.

Estrañase el Sr. Silvela de que se mantenga en el poder el Sr. Sagasta; no sé, añade, como puede vivir el partido fusionista, que está pulverizado desde hace tiempo. Esto prueba, ha dicho el Sr. Silvela, que el Sr. Sagasta solicita el apoyo de la Corona y de elementos díscolos aprovechables para demer, pero no para edificar con base sólida; pero cree el jefe del Gobierno que no habiendo desgraciadamente opinión, la Corona debe encargarse en los momentos difíciles, como los actuales, de determinar aquello que más conviene a la patria, quedando a S. M. la resolución del problema político, le cual constituye el mayor conflicto que se registra en la historia de España.

Me produce espanto, añade el jefe de la Unión conservadora, pensar en la responsabilidad de la Reina, para lo porvenir, y es una gran vergüenza que el Sr. Sagasta siga en el poder, después de haber perdido las colonias y de haber logrado el desprestigio de España.

El Sr. Silvela ha terminado sus declaraciones diciendo que la Danda de Cuba es agrado y debe reconocerse, cualquiera que sea la situación realística, y afirmando que cuando el partido conservador esté en el poder, cumplirá a conciencia el compromiso que representa esta declaración.

Los republicanos

Los republicanos han desistido de las manifestaciones que proyectaban para demostrar al señor Castelar el placer que les había producido su artículo contra la reacción.

Ni el mensaje, ni la manifestación, ni la serenata siquiera ha cuajado. Los demócratas se reservan sus expansiones para mejor ocasión.

Sobre las causas que motivaron esta frialdad de hoy, figuran varias versiones, que no reservan, por cierto, los que fueron al principio los más entusiastas defensores del mensaje.

Dícese que el señor Castelar no se ha inspirado en su amor a la democracia al escribir su artículo.

Este trascendió a intrigas políticas desde una legua. Allí, añaden, más que a la redacción se combate a Polavieja y a Silvela.

A las ideas se anteponen los hombres. Díjase que Castelar tenía empeño en vengar en la Unión Conservadora agravios a otros inferidos.

Otros dicen que las manifestaciones proyectadas en principio habrían resultado inútiles, porque el Sr. Castelar no habría ido a donde se le quería conducir.

Por último, se dice, que los republicanos aplazan sus manifestaciones para cuando el Sr. Castelar los conquiste.

Trátase de que viene al elocuente orador una comisión de republicanos de distintos matices, a fin de encarecerle la necesidad de que ocupe el escaño del Congreso que abandonó después de aquel célebre discurso en que dijo que apenas se llamaba Pedro.

Si el Sr. Castelar vuelve al Congreso y realiza un acto combatiendo desde allí a la reacción y demostrando que no tiene nada que ver con el Sr. Sagasta ni con ninguna fracción monárquica, el partido republicano le elevará al puesto que merece.

Este dicen los republicanos y algo habrá de cierto en ello, pues por lo pronto todo lo proyectado ha caído por tierra y el Sr. Castelar se queda sin más felicitaciones que las de cuatro antiguos amigos y las de ciertos favorecidos por sus ataques a los señores Silvela y Polavieja.

Precios ECONÓMICOS

Gafas y lentes, cristal de roca

y demás clases.

Se hacen composuras.

Brossa, 25

NUESTRA INFORMACION

Política y administración

La Correspondencia de anoche dice que ha dimitido el cargo de vocal del comité gamacista, D. José Socías Gradowi.

Hemos procurado enterarnos de la exactitud de la noticia, y podemos asegurar que D. José Socías no ha presentado hasta la fecha la dimisión de vocal de la Junta Directiva del partido fusionista balear.

Mañana saldrá para Madrid D. Pascual Ribot, para ocupar su puesto en el Congreso.

Se dice que volverá a los diez ó doce días, y según las impresiones que traiga de la corte, fardará un periódico que se titulará *La Unión Liberal*.

Se nos ha dicho que los fusionistas apoyarán en las próximas elecciones para concejales a cuatro silvelistas.

También continuarán unidos con los carlistas, a no ser que disidencias mayores vengan a excitar los ánimos.

La Cámara de Comercio

La reorganización de la Cámara de Comercio, que con gran entusiasmo emprendieron algunos elementos activos de esta ciudad, no ha sido obra infructuosa, pues las listas de socios se van llenando, recibiendo diariamente numerosas adhesiones.

La animación es grande y los debates acerca de los problemas que afectan a estas islas son empeñados. Sobre todo la cuestión de puertos francos, acerca de la cual ha consultado a la Cámara, la Diputación Provincial ha promovido muchas y empeñadas discusiones. Según parece predomina la idea contraria a la declaración de puertos francos, pero a pesar de este los partidarios de esta comisión no se dan por vencidos y se disponen a reñir descomunal batalla.

La discusión de este asunto en la junta general de la Cámara de Comercio no carecerá de incidentes, pues se da el caso de que, para asistir a los debates é influir en determinado sentido la resolución del asunto, las listas de socios aumente estos días.

Según parece, los que no son partidarios de los puertos francos, reconocen que es preciso conseguir algo para dar impulso a la industria y se proponen pedir que se implante lo que los ingleses conocen con el nombre de *drawbacks* y que consiste en reintegrar a los fabricantes los impuestos que hayan satisfecho por la introducción de las primeras materias cuando salgan para el extranjero una vez elaboradas.

De todos modos la discusión será animada, el público se irá enterando, y esto es siempre una ganancia positiva.

A los pintores

Estando próximas a vacar las plazas de pensionados en la Academia Española de Bellas Artes en Roma, se proveerán por oposición, con arreglo a lo dispuesto en el Reglamento.

Estas plazas están dotadas con 3,000 liras anuales y son nueve, en esta forma:

- Dos de Pintura de Historia.
- Una de Pintura de Paisaje.
- Dos de Escultura.
- Una de Grabado en dulce ó de lámina.
- Dos de Arquitectura.
- Una de Música.

Los aspirantes pueden presentar en el ministerio de Fomento las solicitudes documentadas en el término de dos meses, a contar desde la publicación de este anuncio.

Los ejercicios de oposición comenzarán en Madrid dentro del mes de abril próximo.

De San Lorenzo

Nuestro activo corresponsal en San Lorenzo nos escribe con fecha 12 del actual la siguiente carta:

«El Sr. Vicario de esta iglesia ha obsequiado hoy con una espléndida comida a todos los individuos naturales de San Lorenzo, repatriados de Cuba y Filipinas, habiendo asistido 23 comensales.

Durante la comida ha reinado el mayor entusiasmo, pronunciándose algunos brindis en honor de los defensores de la patria que han podido regresar a sus hogares después de la guerra.

Por la tarde se ha verificado una lucida procesión, siendo llevada en andas la imagen de la Virgen *Trobada*, con acompañamiento de todos los repatriados, vestidos con el uniforme de campaña.

Han asistido las autoridades y un gentío muy numeroso, dando carácter de verdadera solemnidad al acto de esta tarde.

La banda de música, una vez terminada la procesión ha recorrido las calles de este pueblo recogiendo los donativos del pueblo para contraer los funerales en sufragio de los soldados fallecidos,

cuya celebración inició el inteligente director de la banda Sr. Ballestar, como ya manifesté en correspondencias anteriores.—C.»

Nuestros soldados

Repatriados

Anteayer llegaron a Barcelona por las diversas líneas ferreas once soldados repatriados dos de los cuales son naturales de estas islas.

Estos y otros que se hallaban restableciéndose en aquellos Sanatorios saldrán en breve para Palma.

Ayer tarde marcharon a sus respectivos pueblos los soldados del interior de la isla llegados por la mañana.

Hemos visto desempeñar varias plazas de basureros de esta ciudad a individuos regresados de Ultramar con licencia absoluta.

Del mar

Descargando sacos de algarobas de una barcaza, se causó ayer tarde un obrero una herida en el vientre que le fué curada en uno de aquellos establecimientos de bebidas.

—Esta mañana estaban arreglando el velamen de las polacras goletas *Virgen del Mar* y *Luisa*, que deben salir esta noche para Denia, con madera.

—Procedente de Barcelona ha llegado al puerto de Sóller el pallebot *San Miguel* que fué a aquel puerto con un cargamento de algarobas.

—Uno de los últimos números de la *Gaceta*, inserta una R. O. autorizando a esta Comandancia de Carabineros para que pueda tener donde está emplazado actualmente ó sea en la explanada del muelle, el garitón de madera que sirve de resguardo al carabnero de punto en aquel sitio.

Por lo mismo queda anulada la orden dada por el anterior Gobernador para que se procediera al derribo del citado garitón.

—En breve se publicará la subasta para la construcción de una falna de carabineros, que pueda reemplazar a la vieja que existe actualmente en Ibiza.

—Esta mañana han salido de su fondeadero la polacra goleta *San Antonio* y el pallebot *San José* con objeto de empezar el dragado en el sitio que ocupaban.

La cantidad de barro extraída del ángulo izquierdo de la Omsigna es extraordinario y tal v. z. excede de cuatro mil metros cúbicos.

En breve empezará los trabajos la draga de madera.

—Procedente de Sóller llegó a nuestro puerto el laúd *San Miguel* con lastre.

—Esta mañana a las siete ha fondeado en el puerto el vapor *Ciudad de Mahón* con la correspondencia, pasaje y carga.

Este buque hademorado un día se llegada a este puerto por efecto de haber tenido que derribar ayer por el mal tiempo, al hallarse a unas 14 millas del puerto de Mahón.

—Se halla ya restablecido de la enfermedad que le ha tenido algunos días en cama el auxiliar de Sanidad é intérprete de este puerto D. Julio Díaz.

Lo celebramos.

—Esta mañana se estaba procediendo a la limpieza de fondos de la cañonera *Atrevida*.

—Ayer tarde llegó al puerto de Sóller el vapor *Isleño* salido por la mañana de nuestro puerto.

—En breve es esperada en este puerto procedente de Huelva la polacra goleta *Teresa* de la casa Hijos de Baltasar Cortés de esta ciudad.

—Hemos oído decir no sabemos con que fundamento que se trataba de dotar de una falna de vapor a este departamento de Sanidad.

La noticia no hemos podido comprobarla.

Comisión provincial

Sesión de ayer

La presidió D. Mariano Canals, asistiendo los señores Marcel, Socías, Sans y Marqués.

Se procedió al exámen de las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Ibiza, correspondiente al año económico de 1895 á 96, y habiéndose observado varias equivocaciones en la relación de gastos se acordó devolverlos al Alcalde para su rectificación.

Se acordó devolver a don Antonio Aguiló el depósito que tiene constituido en garantía de su contrata para el suministro de arroz a los Establecimientos provinciales de Beneficencia.

Se acordó trasladar al arquitecto de provincia una comunicación del alcalde de Santa María en que da conocimiento de la fecha en que deben empezarse las obras a que debe aplicarse la subvención de 150 pesetas concedida por la Diputación provincial.

Se acordó encargar al director del Hospital disponga que un alienado que ha ingresado en el manicomio de San Baudilio de Llobregat, sea trasladado al departamento de dementes de esta ciudad.

Se dió cuenta de una instancia dirigida al Sr. Gobernador civil por D. Rodrigo Alvirrez Blanco profesor que fué de modelado en la escuela provincial de Bellas Artes de esta ciudad en stíplicas que se le ordenen le sean satisfechos los haberes que tiene devengados, acordándose manifestar á dicha superior autoridad que no le fueron satisfechos los haberes que reclama porque desde que fué nombrado hasta su traslación á Zaragoza no desempeñó la clase ni un solo día, unas veces con el pretexto de hallarse enfermo en Madrid y otras sin causa justificada, habiendo resultado ineficaces cuantas gestiones se practicaron para que el referido profesor se presentara á regentar su clase entendiéndose además la Comisión que por ser el asunto de la competencia de la D. putación á esta debe dirigirse el recurrente con las reclamaciones á que haya lugar.

Existiendo en la cárcel de Audiencia 14 presos en virtud de orden del comandante de Marina, se acordó comunicar al jefe de aquel establecimiento que los referidos reos deben permanecer en la cárcel del partido hasta que pasen á disposición del Tribunal superior llamado á intervenir en sus causas.

Se dió cuenta del expediente promovido por una instancia que el Ayuntamiento de Ibiza eleva al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en stíplica de que sirva adoptar las disposiciones oportunas para dotar á aquella isla de un correo semanal que partiendo de allí se dirija al de Barcelona y vice-versa, acordándose informar al Sr. Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entendiéndose que la creación de una línea semanal de vapores correos de Ibiza á Barcelona y vice-versa á favorecer los intereses públicos y contribuir al desarrollo de la producción y del Comercio de aquella isla pero que al establecerse esta reforma debe procurarse que obtengan de ella alguna ventaja las islas de Mallorca y Menorca lo cual solo podrá conseguirse enlazando la nueva expedición con una de los dos semanales que de Palma se dirigen á Valencia y Alicante con escala ambas en Ibiza.

Entiende además la comisión provincial que una vez puesto en estudio el itinerario de correos de esta provincia debe hacerse extensivo á todas las demas líneas para lo cual considera indispensable la Comisión que se prolongue hasta Palma la línea establecida actualmente entre Barcelona y Sóller, con escala en este último puerto ó sin ella, que resulta completamente inútil en la forma en que ahora se halla establecida por las dificultades que ofrece la entrada en aquel puerto, no siendo el tiempo bonancible, y variando la hora de salida de la expedición de Barcelona con escala en Alcudia de modo que pueda conducir la correspondencia de Madrid llegada á Barcelona el mismo día de su salida.

Con estas rectificaciones considera la Comisión que sería una verdad el actual itinerario y no resultaría que aumentando la expedición de Ibiza á Barcelona aquella ciudad tenga tres expediciones directas y tres indirectas enlazando con las que de Palma se dirigen á Barcelona los martes y viernes, y que el puerto de esta capital obtenga únicamente dos directas con Barcelona, como ahora sucede.

Se acordó el pago de varias cuentas con cargo á los créditos de los establecimientos de Beneficencia.

No habiendo satisfecho D. José Espinosa la cantidad de 500 pesetas que debía ingresar en la depositaria de fondos provinciales el día 15 de enero último en cumplimiento de la condición 4.ª de su proposición para la explotación del Teatro Principal se acordó que dicha suma y la que el mismo contratista adenda á la escuela tipográfica de la casa de misericordia por impresos se hayan efectivas de la fianza que tiene constituida en garantía de su contrata señalándole un plazo de diez días para que la ponga bajo apercibimiento de lo que hubiera lugar si dejara de verificarlo

Sociedad del Alumbrado por gas de Palma de Mallorca

Todos los días laborables hasta el 4 de Marzo próximo, y después únicamente los jueves, desde las diez á la una de la tarde, podrán los Sres. Accionistas presentarse en las oficinas de esta Sociedad para percibir el reparto extraordinario acordado por la Junta General, á propuesta de la de Gobierno, en la sesión que celebró ayer.

Los que no hayan de cobrar en nombre, propio, deberán entregar la debida autorización.

Palma 16 de Febrero de 1899.—El Director, Ensebio Pascual.

Fincas y dinero: Se compran y venden fincas, y se facilita dinero con hipoteca, pagados, sobre valores públicos y locales, á módico interés.

Almudaina, número 4 Entresuelo, informarán de nueve á doce.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

Sinen.—El domingo último se celebró en el zaguan de la Casa Ayuntamiento el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

El acto se celebró sin incidente alguno.

—El mercado celebrado ayer en este pueblo se vió bastante desanimado, sin duda por estar la gente cansada con el jaleo de estos pasados días.

Rigieron para las mercancías que se expusieron á la venta los siguientes precios:

Almendrón los 42 kilógs.	ptas.	á 00'00
Trigo los 70 litros	»	á 20'00
Candeal »	»	á 20'50
Cebada del país »	»	á 9'00
Id. forastera »	»	á 00'00
Avena del país »	»	á 7'00
Id. forastera »	»	á 00'00
Garbanzos »	»	á 21'00
Maiz »	»	á 15'50
Habichuelas (sof. fi. s.) »	»	á 29'00
Id. blancas »	»	á 30'00
Frijoles »	»	á 30'00
Habas para cocer »	»	á 00'00
Id. ordinarias »	»	á 16'00
Id. para ganados »	»	á 15'50
Cerdos cebados los 10 »	»	á 00'00
Higos pasos los 42 »	»	á 00'00
Azafrán los 33 gramos »	»	á 00'00

PALMA

Durante la decena corriente del actual se han verificado por la fuerza de carabineros de esta plaza las siguientes aprehensiones.

En el predio conocido por «Son Gargos» distrito de Manacor, se apresó 763 gramos de tabaco picado.

En la puerta del Muelle, se apresó un saquito conteniendo 2 500 Kg. de tabaco contrabando.

En la de San Antonio dos bultos de tabaco con peso de 7 500 Kg.

— Son verdaderamente interesantes los acuerdos que ayer adoptó la comisión provincial respecto á los itinerarios de correos entre estas islas y la península.

En otro lugar de este número publicamos el extracto de los mismos, debiendo añadir que nos complace el interés de la comisión provincial para el mayor bienestar y provecho de nuestra provincia.

Con piedra machacada se están recomponiendo varios trozos de camino del muelle.

A bordo de la cañonera *Atrevida* se hallan detenidos algunos individuos, apresados al conducir contrabando.

Por cuestión de intereses han reñido esta mañana en la plaza Mayor dos mujeres, produciéndose arañazos en la cara.

Por efecto del mal estado en que se encuentra la cuesta de Santa Cruz resbaló anoche la caballería de un carro que iba cargado de maderas, rompiéndose el eje.

Después de esta nueva peripecia es muy posible que el señor Alcalde realice el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesiones pasadas, de proceder á la recomposición de la expresada cuesta.

El Hospital Militar ha fallecido hoy el cabo de Infantería José Tomas Font hijo del Torrero mayor del faro de Cabrera.

Descansen en paz.

El Miércoles por la noche desde la Fonda Barnils por la Plaza del Rosario, calle de Verí, y hasta el Mercado, se extravió un colgante de oro con un dígito que tiene un busto en negro. A la persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo al dueño que vive en la misma Fonda Barnils, se le gratificará el hallazgo.

La Correspondencia da cuenta del brillante asalto de que el lunes último fué objeto, por parte de una selecta comparsa de máscaras, la casa de doña Mercedes Formiguera, cuyos salones decorados con el gusto más delicado y artístico, llamaron justamente la atención de los concurrentes.

A la velada asistió, así de señoras y señoritas como de caballeros, la flor de la sociedad de Palma, quedando todas complacidas de las atenciones de la señora de la casa y de la espléndida, verdaderamente notable de la fiesta.

Esta mañana ha tomado posesión, ante el tribunal pleno, del cargo de fiscal de esta Audiencia Don Ubaldo Amer.

Han contraído matrimonio en la Iglesia del Terreno D. Jose López Pérez con D.ª Catalina Pascual y Vicens á quienes deseamos muchas felicidades.

La sociedad de zapateros la *Igualdad* ha convocado á todos los oficiales del oficio á la reunión general extraordinaria que se celebrará esta noche á las ocho en el Centro de Unión Republicana, para tratar asuntos de mucho interés.

Ayer al dar cuenta de haber llegado procedente de Filipinas nuestro paisano el joven oficial de ingenieros Sr. Dumengle le atribuímos la graduación de teniente, cuando en realidad tiene la de capitán.

A cada cual lo suyo.

Tampoco ha tenido hoy efecto la subasta para la venta del edificio conocido por Harinera del Pot d'Isaac, por falta de licitadores.

Puede afirmarse que no existe callicida más infalible que los parches de Wasmuth, en el reloj; una prueba nos dará la razón. De venta en las farmacias, droguerías, zapaterías y bazares. Al por mayor, Muller Hermanos, Barcelona.

Según noticias de Alemania, Austria, Rusia etc. se ha descubierto un medio nuevo de mantener los dientes en perfecto estado, logrando una fama y clientela extraordinaria. En aquellos países no se usan ya las aguas y pastas que tanto tiempo han estado en boga; sino un líquido antiséptico, llamado Odol; y eso porque la ciencia ha demostrado que es el único que, impidiendo la acción de los gérmenes de putrefacción, conserva la dentadura sana hasta la vejez. Parece que tiene además un aroma delicioso y refresca admirablemente la boca. El Odol cuenta con entusiastas parroquianos hasta entre las personas de más alta categoría, y dicen que su uso va tomando un vuelo fabuloso. Se habla de muchos millones de frascos.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Pedro Tomás, obispo y Alejo de Francia, confesor.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Juan dedicadas á San José, á las seis se expondrá S. D. M.; á las diez la misa mayor. Por la tarde rosario y al anochecer meditación, estación al Stmo. y se reservará.

Cultos.—En Sta. Cruz, al anochecer el ejercicio de la Buena Muerte. Se puede ganar indulgencia plenaria.

—En el Temple, á las siete de la mañana durante una misa empezará un Triduo dedicado á la Sagrada Familia.

—En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.

—En la Merced, todos los viernes no impedidos al anochecer, Via Crucis.

Noticias militares

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo rojo, pensionada, al médico segundo de Sanidad Militar D. Juan Planas Ripoll, por su buen comportamiento observado en la defensa de la plaza de Manzanillo.

—Se ha dispuesto que la Comandancia de Ingenieros de Palma se haga cargo del tren de iluminación eléctrica recibida en esta plaza, adquirido con fondos del material de Ingenieros que ha entregado á la Comandancia de Artillería.

—Se han concedido al teniente de Infantería D. Miguel Llompart Llompart las dos pagas que á razón de cuatro quintos del sueldo de su empleo en Ultramar se le facilitaron al efectuarse su embarco, reintegrando al presupuesto de la Península el importe de los dos meses de sueldo consecutivos.

—Se ha dispuesto que todos los jefes y oficiales de Infantería que actualmente figuran en las nominas de reemplazo con excepción de los que sean sanadores ó diputados á Cortes, se destinen por los respectivos Capitanes ó Comandantes Generales de las regiones en que residan, á las zonas de reclutamiento ó regimientos de Reserva del arma, por donde se les reclamarán los haberes que les correspondan; debiendo esta disposición surtir sus efectos desde la revista de comisario del presente mes y remitirse al Ministerio de la Guerra relaciones previas del destino que se asigne al referido persona.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales CATRAL. Día 14.—Nacimientos: Varones 5.—Hembras 0.

Matrimonios: D. Miguel Vicens Mojer con D.ª Sebastiana Esplugas Elmó; D. Miguel Pócoví Nicolsu con D.ª Francisca Sancho Timoner; D. José Fuster Valls con D.ª María Cortés Aguiló.

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 15 de Febrero de 1899.

Table with 5 columns: Exstencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 835, 12, 0, 0, 347.

CEMENTERIO. Día 15.—Juan Cardona Vallori, viudo, 84 años, Corralssas, diarrea senet.—Francisco Panquill Rumban, casado, 84 años, Olivera, vomez.

Notas Culinarias

Arroz al azafrán

Cocer en un cuartillo de agua y sal 250 gramos de arroz. Se dora en una jicara de aceite una cebolla bien picada; se a menta el arroz escurrecido de agua, un cuartillo de esta hirviendo y una ramita de azafrán picado, hasta que rompa á hervir; entonces se mete en el horno, y á los 10 minutos se sirve.

Bacalao frito

Unézanse media docena de trozos de bacalao, escúrranse y déjense enfriar; se les quita las espaldas y se sazonan con aceite, zomo de limón y pimienta. Pasada una hora ó más se enharian, se bañan en batido de huevos y se empanan. Se frien en sartén grande con aceite, dándose vueltas. Después de escurreidos se colocan en una fuente y se sirven cubiertos de cebolla previamente rehogada.

Sociedad mallorquina de Tranvías

En cumplimiento del art.º 15 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración se convoca á los señores accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará el 26 del corriente, á las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, Quim, nº 17.

En los días 23, 24 y 25, de doce á una de la tarde pueden los señores Accionistas recoger su papeleta de asistencia, depositando sus acciones en la forma prescrita en el art.º 24. Palma 11 Febrero 1899.—P. A. del C. de A., el Secretario, Miquel Porcel.

SE RECOMIENDA

"Nueva Tienda de San José"

Central, Brondo 7. Sucursal, Jaime II, 14.

Gran surtido en géneros negros para vestidos de Señora. Mantas, velos Mantillas á precios sin competencia.

ESPECIALIDAD en géneros blancos.

Todo cuanto se requiere para equipos de novios.

La casa que vende más barato, VERLO para ceerlo.

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, NUM. 12—NTE.

50 cartas y 50 sobres en un elegante estuche 4 rls.

Los hay también á 6, 8, 10, 12, 16 y 20 reales caja.

Librería J. Tous, P. Cort 14 y 16

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Esperando la toma

Madrid 16 (10-30 m)

Washington.—Mr. Mackinley ha manifestado que espera en breve que se anuncie la toma de cebú por los norteamericanos.

En esta capital se considera seguro que el Gobierno decidirá solamente ejercer el protectorado en las islas Filipinas.

Este será igual al que egercen los ingleses enEgipto.

La dimisión del Sr. Montero Rios

Madrid 16 (10-30 m.)

El señor Sagasta hablando de la marcha de los asuntos políticos ha confirmado que el presidente del Senado Sr. Montero Rios desea á todo trance que se le admita su dimisión para quedar en libertad y poder defender de esta manera su gestión en Paris.

Ha añadido el señor Sagasta que el asunto será tratado detenidamente en el Consejo de hoy

El presidente opina que es compatible su defensa en el Senado con la presidencia y que por lo mismo es muy fácil que no se le admita la dimisión.

Apesar de todo cree que el señor Montero insistirá.

El Imparcial en una información política que publica, tratando de este asunto, cree también muy posible que el señor Montero Rios, insista en la dimisión.

La asamblea de Agricultores

Madrid 16 (10'30 m.)

La prensa concede grande importancia al acto de la inauguración de la asamblea de agricultores que tuvo lugar ayer en Zaragoza.

Los telegramas afirman que asistieron al acto más de tres mil personas.

El discurso que pronunció el Sr. Costa ha sido, calificado de retórico, puesto que el orador incurrió en los mismos defectos que censuraba en los políticos.

Yankées y tagalos

Madrid 16 (10'30 m.)

Washington.—Las noticias de Manila que se reciben en esta ciudad afirman que una columna de tropas americanas salió ayer de Manila, avanzando sobre las posiciones de los tagalos que había bombardeado una cañonera.

El combate fué rudo, consiguiendo los americanos adelantar en linea sobre la laguna de Bay.

El general Otis telegrafía que una columna salió de Ilo Ilo á recorrer los alrededores encontrando á los bisayos atrinchados y defendidos por algunas piezas de artillería.

Los indígenas de Ilo Ilo se han internado más allá del Faro dejando la ciudad desierta.

En estos últimos encuentros los yankées tuvieron cuatro heridos.

El incendio de Ilo Ilo

Madrid 16 (10'30 m.)

El general Rios desde Manila ha dirigido un detallado despacho al gobierno relativo al estado de cosas del archipiélago filipino,

Dice el expresado general que en el incendio de Ilo Ilo, llevado á cabo por los bisayos, fueron destruidos todos los consulados y gran número de fincas particulares.

Por fortuna—dice—el ochenta por ciento de casas de propiedadde españoles han quedado en buen estado.

Los americanos han sufrido bastante en los últimos combates.

Termina el general su despacho diciendo que ha terminado el licenciamiento de fuerzas indígenas.

Agoncillo y Aguinaldo

Madrid 16 (10'30 m.)

Londres.—Un telegrama del Canadá recibido en esta capital dice que Agoncillo desmiente que aconsejará á Agoncillo emprender el ataque contra los americanos puesto que sabían que los yankées estaban preparados para el ataque.

Añade que los puntos bombardeados carecían completamente de fortificaciones.

Dice además que los combates continúan y que los americanos han tenido bastantes bajas.

Aguinaldo sigue en Marilao cerca de Caloccan donde no alcanzan los cañonazos de la escuadra.

Temporal y desgracias

Madrid 16 (10'30 m.)

Telegramas recibidos de Cádiz dicen que se ha desencadenado una furiosa tempestad en el mar desde ayer.

El estado de este es imponente y las olas barren por momentos las escolleras y muelles.

El rio Guadalete se ha desbordado causando grandes daños á todo el radio que han in-

vadido las aguas.

Circula con insistencia el rumor de que frente á Tanger se ha perdido un barco de la matrícula de Valencia.

La barca Rosario que la tripulaban cinco pescadores ha sido encontrada abandonada en aguas de Denia.

Créese que el mar habrá arrebatado á los tripulantes, ahogándoles.

Hasta ahora no se tiene noticia de otras desgracias.

La asamblea de Agricultores

Madrid 16 (3-15 m.)

(Este despacho lleva el número 9 de una serie, de la cual no hemos recibido los ocho primeros.)

Después saludaron á las Cámaras de Barbastro y Zaragoza los representantes de Zaragoza y Huesca terminando con esto el meeting.

Ocuparon los palcos el ayuntamiento, la Diputación, la Universidad, los colegios de médicos y abogados y la cámara de comercio.

El acto ha resultado importante como preludio de la reunión de la Asamblea.

Mañana se verificará la sesión preparatoria nombrándose una ponencia para formular el cuestionario de las materias que habrán de tratarse.

Las cámaras visitaron al señor Alcalde como representación de Zaragoza y al Sr. Paraiso como representación de las cámaras de comercio.

Consejo en Palacio

Madrid 16 (2'15 t.)

(Urgente)

Acaba de celebrarse consejo de ministros en el palacio real bajo la presidencia de S. M. la Reina Regenta.

El Sr. Sagasta ha manifestado en su discurso que los asuntos del interior van por buen camino.

Dijo que la dimisión del señor Montero Rios es cuestión de delicadeza y no política, confiado que se arreglará.

Después del consejo se firmó la reorganización del tribunal de cuentas.

A las cuatro de la tarde se celebrará consejo de ministros en la presidencia.

Fabra

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Cotón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

[94]

efecto, un leñador por su traje, por sus tizas y por sus herramientas.

Pero mirándolo bien, hubiera podido notarse que su ropa interior, ó á lo menos la camisa, no pertenecía á su humilde clase, y que sus manos blancas, refinadas y aristocráticas no se habían endurecido en el trabajo.

Además, este hombre fumaba un cigarro que valía la mitad de un jornal de leñador.

En fin, este hombre era joven y guapo, aunque tiznado, y bajo su grosero disfraz se observaba cierto aire distinguido.

Al ver llegar á Morel el leñador no se levantó, mientras que Morel echaba pie á tierra y lo saludaba descubriéndose.

—Buenos días, Morel—dijo el supuesto leñador;—veo que sois exacto y os doy las gracias. Sentado y hablaremos.

Alberto Morel se sentó.

—Hablad, pues; os escucho.

—Señor vizconde—dijo Morel,—todo iba bien, hasta ahora. Flavia caído en mis brazos, aceptando sin dificultad la fábula de mi tío, y...

—Adelante; ya sé eso.

—Ocho días más, y hubiera estado madura para el rapto.

—¿Qué se ha interpuesto?

[95]

—Una catástrofe.

—¿Bah!

—Sabéis que Flavia tiene un hermano.

—Sí, Víctor.

—Victor estaba ayer en las Segueras, en casa de los Montalet, donde se hospeda también un oficial de marina, cuyo nombre sabréis sin duda.

—Sí, Rogerio de Ballescombe.

—Pues bien, Víctor y este oficial hablaron larga y reservadamente ayer, mirándose á veces con decortés insistencia.

El supuesto leñador se sonrió.

—¿Y qué tiene de extraño que os mire el padrino del comandante Brunot? Os parecéis tanto á Felix de Nancy...

Una nube pasó por la frente de Alberto Morel.

—Y bien—repuso el leñador,—¿eso llamáis una catástrofe?

—¡Oh! No.

—Explicad, pues.

—Anoche fui, según costumbre, á la Martinera.

—Bien, ¿y qué?

—Permanecí allí con Flavia algunas horas, ¡y al retirarme...

—Os encontrásteis manos á boca con Víctor.

[96]

gar atropelladamente con el honor de su hermana. Cuando sepa eso, pensará el mator, si, pero sin ruido ni escándalo.

Morel hizo un visaje.

—Os propondrá un desafío, y regéalo que me habéis dicho, es probable que el oficial de marina sea su padrino.

—Le creo así.

—Si es así, elegid por palenque el claro del bosque de la Horca.

—Bien.

—Y citado para esta noche.

—¿A qué hora?

—Después de cenar. Hace luna y podéis batiros á espada.

—¡Ah! Comprendo vuestro objeto, señor vizconde.

—No lo creo.

—Vuestro objeto es que mate á Víctor.

—Sois un necio—dijo friamente el supuesto leñador.

—Perdonad.

—Es inútil que queráis comprender; lo que os incumbe es obrar.

—Obraré.

—Pues hasta vista.

Y con esto se separaron por direcciones opuestas.

[97]

—Acepto por mi parte vuestra oportuna idea contestó Alberto Morel.

Y echando pie á tierra ató su caballo á un árbol.

Victor y el marino hicieron otro tanto.

Después se sentaron los tres sobre la blanda hierba.

—Hace un calor sofocante—dijo Morel.

—¿Sentís el calor, caballero?—le preguntó el marino.

—¡Oh! Mucho.

—¿No habéis vivido nunca en países cálidos?

—Nunca.

—¿Nunca habéis pasado el Ecuador?

—No. ¿Y vos habéis dado la vuelta al mundo?

—Dos veces.

—¡Ah!

—Pero en ninguna parte he sentido tanto calor—repuso el marino—como un día en la isla de Borbón.

—Se dice, sin embargo, que su clima es templado.

—A la orilla del mar.

—¿Penetrasteis en el interior?

—Sí.

—Eso es otra cosa.

HERPES LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escoriación de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS. Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breca ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTÉSTINOS

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

AFRODISIACO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

or cura siempre con el

ELIXIR INGLUVINA GIOL, con la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Nefas digestivas, Inapetencia, Vómitos, Extrémismo, Vientos abdominales, Catarrga del estómago, Diarreas, Bileis, Convulsiones difíceles, Vértigos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas profieren al ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Vástalo al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontanet, 31. BARCELONA

CONFITES CARPA

Curaçón rápida y segura de toda clase de

CONFITES CARPA

CULADA DE 12 UNIDADES

ALTA EFICACIA

No confunda este al nombre. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchs), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como:

Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece á los niños.

GALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durazas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de

J. SUREDA LLITERAS

Brossa-9-PALMA.

DEPÓSITOS EN BARCELONA:

Farmacia de Suñia—Escudillers, número 8. Farmacia del Dr. Andreu—Rambla de Cataluña, del Dr. Jimco—Plaza Real. Farmacia de J. Vaquer—Rambla de Cataluña, número 120.

VAPORES Trasatlánticos DE HIJO DE M. JOVER SERRA

El veloz buque á vapor

"J. Jover Serra,"

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de la

HABANA, SANTIAGO DE CUBA Y OLENFUEGOS.

el día 22 del corriente. Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima Palacio, número 26.—PALMA

La carga debe embarcarse en esta el viernes 17 precisamente.

MAQUINISTAS CLASES DE DIBUJO

aplicado para los que cursan esta carrera desempeñadas por

D. JOSÉ RAMONET Y RIU

La práctica adquirida con el gran número de trabajos que de muchos talleres de España hemos ejecutado, determina nuestra especialidad en este ramo.

PROGRAMA DE ESTUDIOS

- Ejercicios 1.º Copiar á pulso con lápiz, y repaso á pluma.
- Id. 2.º Copiar valiéndose de regla, compás, tira-líneas y demás auxiliares.
- Id. 3.º Aumentos y reducciones por escalas.
- Id. 4.º Práctica de lavado y colorido.
- Id. 5.º Copias sobre tela de calcar, y papel ferro-prusiano.
- Id. 6.º Maquinaria en perspectiva y sombras generales, á la pluma y al lavado.

NOTA.—Damos también clases especiales para carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, grabadores, litógrafos, delineantes y cuantos estén relacionados con el dibujo lineal, de adorno y la caligrafía.

Dirigirse: Palacio, 31-1.º

TERCIANAS PALUDISMO y demas FIEBRES

Por antiguas y rebeldes que sean estas enfermedades se curan inmediata y radicalmente con el uso del

FEBRÍFUGO MARTORELL

Se asegura el buen éxito de dicho medicamento. De venta en la Farmacia de

B. Martorell.—Plaza de Coll, Palma

Academia de Contabilidad Comercial

EXTENSIVA Á LA BANCA, INDUSTRIA, AGRICULTURA, & Dibujo y Caligrafía

adecuados á los carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, maquinistas, grabadores litógrafos, delineantes, &. Reforma de toda clase de letra.

Desempeñada por

D. José Ramonet y Riu

PALACIO, 31-1.º

Clases por la mañana y por la noche. Honorarios 5 pesetas mensualmente.

Se establecen y llevan contabilidades, como también se revisan en asuntos en litigio.

LA ATALANA GRAN FRABRICOA DE CORSES CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA.

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos. —Corsés «PARISIEN» desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para Señoras delicadas, y en fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Risos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.

♦♦ BUEN CORTE ♦♦ GÉNERO SUPERIOR ♦♦

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medida y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen comporturas de todas clases.

ACETILENO-PATENTES BOFILL —INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Unicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 cénts. de peseta el litro y gas á 20 cénts. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

Carburo superior á Ptas. 1'10 kg. Sindicato, 141-1.—PALMA

LA ROQUETA

Fábrica de cerámica, azulejos y baldosos de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado.

Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y Son Español.

SUCURSAL EN PALMA: SAN MIGUEL, 27.

COLMADO LA PROVIDENCIA

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Miguel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquina (cuya primera y legitimidad garantizamos), los que se expenderán en este Establecimiento todos los días.

Se sirven á domicilio

ALQUILER

Hay dos casas de recreo en el sitio más céntrico del caserío de Son Serra, una más grande que la otra, cuyas reñen todas las comodidades apetecibles y jardín.—Informarán: calle de las Siete Esquinas, 14.

AVISO

Se necesita un joven de catorce á quince años que sepa leer y escribir.—Informarán: Centro Anuncios, P. Sta. Eulalia-10.

Casa de Huéspedes:

En la de la calle de Valero núm. 5, de sean encontrar dos ó tres para vivir en familia, además hay habitaciones para matrimonios que quieran vivir aisladamente. Informarán en la misma casa, piso 2.º

NODRIZA:

Una de 17 años de edad, leche de nueve meses, solicita criatura para lactar en su casa. Informarán: Carretera de Manacor, Cau Blau.

AVISO A los expendedores de bebidas.

Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores, aguardientes y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases. Pidanse catálogos de instrucción en el depósito.

Droguería de JOSE JUAN, Marina, 20, 22 y 24.—Palma de Mallorca.

Imprenta de J. Tous

—[92]—
—Hice un singular viaje al interior de la isla.
—Centados ese viaje, y pasaremos un buen rato—dijo Alberto Morel tranquilamente.
—Hay que decir que se trataba de un desfilío.
—¡Pardiez!
—Entre un oficial francés, el comandante Brunot y un rico habitante de la isla.
El marido pronunció estas palabras lentamente, acentuando bien el nombre del comandante y mirando fijamente á Morel.
Morel permaneció sereno.
—¿Y por qué fué ese duelo?—preguntó simplemente.
—¡Oh!—exclamó el marino,—es toda una historia.
—¿Es muy larga?
—No.
—Entonces referidla, si no os molesta.
—De ningún modo. Había, ó hay aún en la Isla de Borbón, un criollo llamado Félix de Nancery, el cual se había casado siete ó ocho años antes con Mlle. de Luz, hermana de un desgraciado joven que fué muerto en desafío por un oficial de húsares en París.

—[97]—
ñador cambiando repentinamente de tono y de actitud.—¿Sabéis cómo ha sabido Víctor todo eso?
—Lo ignoro.
—Un vecino de estas tierras, medio amigo y medio enemigo suyo, se lo dijo ayer en el camino de las Regueras.
—¿Y ese hombre?...
—Yo lo aposté al paso de Víctor.
—¿Vos?
—Sí.
—Morel miró al vizconde con estupeor.
—No dudéis—repuso éste,—de que el marino ha referido á Víctor la historia de Félix de Nancery.
—Me lo temo.
—Es preciso que os arregléis hoy de modo que Víctor sepa que Félix de Nancery y Alberto Morel son una misma persona.
—Pero entonces, señor vizconde...
—¿Qué?
—Todo está perdido.
—Al contrario, se salva todo.
—No comprendo.
—Es inútil. Obrad: ya se piensa por vos.
Morel se inclinó sumisamente.
—Escuchad—añadió el vizconde.— Víctor es joven, pero es incapaz de ju-

—[96]—
—Exactamente.
—Lo que os causó bastante sorpresa y acaso espanto.
—¿Lo sabéis?
—Lo supongo á lo menos.
—¡Ah!
—Y el hermano agraviado os intimó que os caséis con Flavia ¿no es esto?
—Poco más ó menos...
—Acaso os exigiera también noticias sobre vuestra posición y familia.
—En efecto, y ¡ya comprenderéis, señor vizconde...
—Comprendo que será difícil á Alberto Morel satisfacer la curiosidad de ese joven.
—Por eso me he apresurado á escribirlos.
—Y habéis hecho bien.
—Porque, en verdad, no é...
—¿Qué le dijisteis?
—Que le daría esta noche todas las satisfacciones que pide, pues quiere llevarme esta noche á la Martinera.
—¿A qué diablos?
—A pedir la mano de Flavia al barón su padre.
—¡Pardiez! Va de prisa ese muchacho.
—Ya lo véis.
—Señor Morel—dijo ahora el leña-

—[93]—
Alberto Morel escuchaba con atención, pero sin perder ni mucho menos su serenidad.
—Uno de los padrinos del oficial de húsares, jefe ya de un batallón de infantería de marina, fué enviado á la isla á bordo de una fragata en que yo servía.
—Ya adivino—interrumpió Morel—ese Nancery debió batirse con el comandante.
—Precisamente.
—Para vengar la muerte del infeliz hermano de su esposa.
—O; engañáis, caballero.
—¿No fué así?
—No, porque Nancery—repuso el marino cara á cara á Alberto Morel—era un mirable asesino.
Alberto Morel no pudo en este momento ser dueño de sí mismo.
Se puso intensamente pálido y se levantó precipitadamente.
Antes de pasar adelante, díganos lo que había pasado entre Morel y el misterioso personaje que hemos designado con el nombre leñador.
Luego que salió del castillo la partida de caza, Morel se dirigió á caballo á la cita del horno de yeso, donde le esperaba un hombre.
A primera vista este hombre era, en